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го и Таежного горно-обогатительных комбинатов. 
образно говоря, пока это только ростки того 
огромного производственного поля, на котором 
республика саха сможет достигнуть ускоренного 
экономического роста. Но эти ростки уже появи-
лись; для того чтобы они поднялись и расцвели, 
руководство республики делает все возможное. 
естественно, механизмы государственно-частного 
партнерства в реализации всех упомянутых мега-
проектов играют первостепенную роль. Поэтому 
за последние годы мы привлекли для этого на-
дежных инвесторов в лице таких мощнейших 
российских компаний, как «сургутнефтегаз» и 
«газпром», «Транснефть» и рЖд, «мечел» и «По-
люс Золото». общая сумма заявленных государ-
ственных и частных инвестиций в экономику на-
шего региона до 2020 года превышает 17 трлн руб. 
G: какие факторы сдерживают развитие Якутии?
е.Б.: естественно, при наличии таких колос-
сальных объемов минерально-сырьевых ре-
сурсов — нефти, газа, угля, леса, алмазов, зо-
лота, олова, сурьмы и т.д., только разведанные 
запасы которых оцениваются в 78 трлн руб., 
Якутия давно могла бы выйти в экономические 
лидеры россии, если бы не ряд причин, кото-
рые до сих пор не позволяют нам максимально 
эффективно использовать свои возможности. 
Прежде всего я имею в виду, конечно же, инфра-
структурные препятствия к диверсификации на-
шей экономики. Замечу, что они характерны для 
всего дальнего Востока. Во-первых, это слабо раз-
витая транспортная инфраструктура республики, 
обуславливающая ее изолированность от маги-
стральных транспортных сетей и недостаточную 
внутреннюю доступность большей части терри-
торий, зависящую от так называемого сезонного 
фактора. Проще говоря, у нас до сих пор остается 
много населенных пунктов, куда, как поется в песне, 
«только самолетом можно долететь». существую-
щая сеть действующих автодорог ограничена, их 
состояние в основном неудовлетворительное.

Второй тормоз — технологическая изолиро-
ванность энергосистемы республики от единой 
энергосистемы страны, затратность и неэффек-
тивность структуры энергоисточников, как след-
ствие — необходимость перекрестного субсиди-
рования и высокие тарифы на электроэнергию. 
Третий негативный момент — неразвитость ин-
женерной и социальной инфраструктуры. для 
примера могу сказать, что удельный вес жилых 
площадей, обеспеченных газом, по республике 
составляет всего 47%, водопроводом— 22%, 
канализацией — 20%. серьезные затраты мы 
несем по причине большого количества ветхо-
го жилья и изношенных коммунальных сетей. 
И, наконец, еще одна принципиальная пробле-
ма, которая, безусловно, тоже является сдер-
живающим фактором — дефицит квалифици-
рованной рабочей силы. Хочу подчеркнуть, что 
мною перечислены лишь основные причины, 
мешающие нам более стремительно увеличи-
вать темпы роста реального сектора экономики 
и соответственно повышать уровень жизни на-
селения. При этом в Якутии существуют и другие 
системные проблемы, которые нас также заботят 
и тревожат. речь идет и о недостаточном раз-
витии сельского хозяйства, и о затяжном кри-
зисе в золотодобывающей промышленности, и 
об отстающем от требований времени местном 
производстве. Я уже не говорю об объективных 
природно-климатических и территориальных 

факторах, повлиять на которые мы не в состоянии. 
G: как долго будут сохраняться отрицательные 
моменты, на которые можно и нужно влиять?
е.Б.: руководство республики, используя разные 
механизмы, проводит детальную и, на мой взгляд, 
продуктивную работу по всем упомянутым про-
блемам. Что касается преодоления инфраструк-
турных препятствий, то многое нам удается уже 
сейчас, и это, кстати сказать, еще один аспект, 
отражающий позитивные сдвиги в социально-
экономическом развитии нашего региона. 
Так, в июле 2008 года постановлением правитель-
ства рФ №553 было признано целесообразным про-
должение строительства железнодорожной линии 
Беркакит—Томмот—Якутск (Нижний Бестях) и 
совмещенного автомобильно-железнодорожного 
моста через Лену с обеспечением ввода объ-
екта в эксплуатацию в 2013 году. Это решение 
имело судьбоносное значение для республики. 
сейчас дорога строится активно, недавно мы 
торжественно открыли мост через Амгу, и теперь 
путь лежит непосредственно на столицу респу-
блики. Не исключаю, что при благоприятном 
развитии событий линия будет сдана досрочно. 
В 2008 году мы полностью завершили рекон-
струкцию федеральной автодороги «колыма» 

— важнейшей транспортной артерии, связываю-
щей республику с магаданской областью. Благо-
даря этому значительно облегчена транспортная 
доступность северо-восточных районов Якутии. 
годом ранее мы передали в федеральную соб-
ственность автодорогу «Вилюй», что, разумеется, 
способствовало улучшению финансирования ее 
содержания. В настоящее время проводится ра-
бота по включению автодорог «Амга» и «Анабар» 
в перечень федеральных автодорог, необходимых 
для обеспечения обороны и безопасности россии.

В электроэнергетике для обеспечения своевре–
менного ввода в эксплуатацию первой очереди 
трубопроводной системы ВсТо, синхронизации 
сроков строительства нефтепровода и объектов 
энергоснабжения нефтепровода вносятся соот-
ветствующие изменения в ФЦП «Экономическое 
и социальное развитие дальнего Востока и За-
байкалья на период до 2013 года». В частности, 
дополнительно включено строительство ВЛ 220 
кВ сунтар — олекминск, скорректированы сроки 
и объемы финансирования строительства ВЛ-220 
кВ Нерюнгринская грЭс — Нижний куранах — 
Томмот — майя. согласованы с республиканским 
минэкономразвития основные подходы к решению 
проблемы оптимизации локальной энергетики в 
Якутии и ликвидации перекрестного субсидирова-
ния на электрическую энергию на дальнем Востоке. 
Изучаются предложения республики по строитель-
ству плавучих атомных станций малой мощности.

многое делается в последнее время для под-
готовки квалифицированных кадров для промыш-
ленности республики. В республиканских вузах и 
профессиональных лицеях открываются новые 
специальности технического профиля, только в 
прошлом году открыто около 30 новых специаль-
ностей, в том числе горнодобывающие, нефте-
газовые, энергетические, транспортные, строи-
тельные. В ряде центральных улусов республики 
возводятся новые учреждения профессиональ-
ного образования, запроектировано возведение 
мирнинского филиала Якутского госуниверситета. 
для подготовки и привлечения трудовых ресур-
сов республики в рамках реализации крупных ин-
вестпроектов на территории Алданского, Ленского, 

мирнинского, Нерюнгринского и олекминского 
районов, регулирования трудовой миграции и 
формирования благоприятных условий для разви-
тия рынка труда республиканским правительством 
утвержден комплексный план развития рынка тру-
да Западной и Южной Якутии на 2007–2011 годы. 
В сельскохозяйственном секторе мы тоже 
предпринимаем определенные шаги. В 2008 
году направили в различные перспективные 
районы и хозяйства несколько десятков опыт-
ных менеджеров, которые призваны увеличить 
товарное производство. Приступили к органи-
зации агрогородков в Ленском районе — для 
обеспечения сельхозпродукцией людей, за-
нятых на обслуживании нефтепровода ВсТо. 
да, проблем у нас еще много, но, с другой стороны, 
они только подталкивают нас к работе, являются 
стимулом для постоянной концентрации и приня-
тия разных, подчас нестандартных, но все же необ-
ходимых решений, меняющих облик республики.
G: А как сказался мировой финансовый кризис на 
состоянии дел в республике?
е.Б.: В результате невыполнения планов прибы-
ли некоторых бюджетообразующих предприятий, 
прежде всего алмазодобывающих, произошло 
существенное снижение налоговых поступлений в 
бюджет республики. Поэтому нам пришлось про-
сить дополнительную финансовую поддержку в мо-
скве. многие предприятия испытывают сложности 
в обслуживании краткосрочных кредитов и в то же 
время не могут привлечь новые кредитные средства 
на относительно выгодных для себя условиях.

можно сказать, что пока мы не чувствуем силь-
ного замедления темпов роста реального сектора 
экономики и инвестиционной активности, но отдаем 
себе отчет в том, что нам нужно быть готовыми ко все-
му, включая дополнительную социальную нагрузку. 
G: какие меры вырабатывает правительство ре-
спублики саха для снижения последствий эконо-
мического кризиса и поддержания своих пред-
приятий?
е.Б.: с октября прошлого года по решению прези-
дента Якутии Вячеслава Штырова у нас действует 
межведомственная комиссия по разработке мер по 
снижению негативных последствий финансового 
кризиса на экономику республики под моим пред-
седательством. для оперативного реагирования на 
ситуацию правительством проводится постоянный, 
практически ежедневный мониторинг. Чтобы не до-
пустить даже малейших ошибок, мы детально рас-
сматриваем все крупные предприятия, поддержи-
ваем постоянный контакт с бюджетообразующими 
компаниями, внимательно контролируем каждую 
отрасль. В том числе предпринимательство, на ко-
торое мы возлагаем большие надежды, и неслучай-
но в бюджете 2009 года на 200 млн руб. увеличили 
расходы на программные мероприятия, связанные 
с развитием малого и среднего бизнеса.

Выработанный правительством республи-
ки план действий по преодолению негативных 
последствий кризисной ситуации содержит 
шесть блоков по таким направлениям, как бюд-
жетная политика, поддержка отраслей эконо-
мики, занятость населения, финансовая систе-
ма, жилищное строительство и малый бизнес. 
G: Что уже сделано?
е.Б.: Во-первых, с учетом возникшего дефицита 
кредитных ресурсов, мы путем увеличения устав-
ных капиталов серьезно укрепили свои собственные 
финансово-кредитные институты, а именно Алмаз–
эргиэнбанк, который никак не связан с центральны-

ми или межбанковскими кредитами, и республикан-
скую страховую компанию «стерх». Тем самым мы 
создали определенную «подушку безопасности» 
для поддержания реального сектора экономики ре-
спублики, недопущения полной стагнации ипотеч-
ного рынка. для определенного запаса прочности 
в утвержденном бюджете республики на 2009 год 
предусмотрен профицит в сумме 1,127 млрд руб. 
При всех трудностях, появлявшихся при форми-
ровании тарифов на 2009 год, мы постарались 
избежать их резкого повышения и договорились 
со всеми заинтересованными структурами, что 
утвержденные тарифы останутся неизменными в 
течение всего года.

далее, сегодня мы рассматриваем возмож-
ности для целевой капитализации средств в со-
циально значимых предприятиях республики, в 
особенности тех, что имеют задолженность перед 
нашими финансовыми институтами. Исходя из 
возможностей бюджета республики планируем 
оказывать определенную поддержку предприяти-
ям и по компенсации процентных ставок кредитов. 
очень плотное взаимодействие по противодей-
ствию кризису правительство республики ведет и 
на федеральном уровне. И здесь подразумевается 
не только работа по предоставлению нашим пред-
приятиям дополнительных средств, допустим, в 
виде субординированных кредитов в соответствии 
с ФЗ-173 или по введению отсрочек уплаты Ндс 
для алмазогранильных компаний. речь идет и о 
конкретных предложениях по изменению законо-
дательства. Например, мы уже достаточно долго 
ставим вопрос об исключении из Бюджетного ко-
декса пункта, запрещающего выделение креди-
тов под досрочный завоз за счет региональных 
бюджетов. раньше мы всю жизнь это делали, а 
теперь, после того как два года назад появился та-
кой пункт, начали испытывать большие сложности. 
G: есть понимание по данному вопросу?
е.Б.: минфин россии объективно оценил эту по-
зицию и нас поддерживает. По всей вероятности, 
через государственную думу мы будем вносить 
корректировку в Бюджетный кодекс рФ. В целом 
же хочу сказать: не так страшен черт, как его ма-
люют. конечно, мы держим руку на пульсе. Чтобы 
не быть в неведении, чтобы, как говорится, глаз не 
замыливался, стараемся интенсивно работать не-
посредственно с народом. как раз сейчас, в январе, 
исполнительные органы власти республики саха 
проводят традиционные отчеты перед населением. 
Такая работа, когда члены правительства встре-
чаются с жителями абсолютно всех, даже самых 
отдаленных районов и наслегов, проводится у нас 
уже не первый год. И как нам кажется, это очень 
хорошая практика, эффективный механизм свер-
ки нашей деятельности с ситуацией на местах.

оценивая и анализируя создавшуюся ситуацию, 
мы считаем, что каких-то катастрофических угроз 
для внутренней экономики республики сегодня нет. 
мы четко определили правильные, с нашей точки 
зрения, направления социально-экономической 
политики, утвердили на всех уровнях долго-
срочную стратегию развития, привели в регион 
надежных инвесторов, очень своевременно на-
чали диверсификацию экономики, ушли от ее 
моноотраслевого, базировавшегося только на 
алмазодобыче, принципа.

Все это уже приносит свои плоды, дает уверен-
ность в том, что мы нормально перенесем кризис и 
продолжим поступательно двигаться вперед.
Беседовал Павел Усов


